1/2

Guadalupe Taddei Zavala será la presidenta del INE hasta abril de 2032

Rita Bell López, Jorge Montaño Ventura y Arturo Castillo Loza fueron seleccionados como consejeros

ENRIQUE MÉNDEZ Y ALMA E. MUÑOZ

Guadalupe Taddei Zavala, comisionada presidenta del Instituto Sonorense de Transparencia, será la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), resultado de una selección inédita por sorteo, ante la imposibilidad de un consenso entre los partidos políticos en la Cámara de Diputados. Por el mismo método del azar, serán consejeros electorales: Jorge Montaño Ventura, fiscal de Delitos Electorales de Tabasco; Rita Bell López Vences, ex consejera electoral de Oaxaca, y Arturo Castillo Loza, ex consejero electoral de Jalisco. Los cuatro formarán parte del Consejo General que conducirá la elección presidencial de 2024.

Sus nombres fueron extraídos de una tómbola—método que recomendó el presidente Andrés Manuel López Obrador para evitar "un enjuague" entre los partidos—y fueron cantados por el presidente de la mesa directiva, Santiago Creel Miranda (PAN). Los consejeros electorales insaculados ocuparán el cargo hasta abril de 2032.

Vencido el plazo para presentar a cuatro candidatos para suplir a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y Roberto Ruiz Saldaña, la Junta de Coordinación Política aprobó el mecanismo de selección y envió a la mesa directiva las cuatro listas con cinco candidatos cada una.

Según el convenio entre coordinadores, la mesa inscribió cada uno de los 20 nombres, en papeletas tamaño carta y en papel seguridad, que se guardaron en sobres, depositados a su vez en una urna, de la cual se extrajeron los nombres de los que automáticamente se convirtieron en consejeros.

La cámara tuvo que recurrir a la insaculación, prevista en la Constitución, ante el rechazo del Partido Acción Nacional (PAN) a negociar un pacto que propuso Morena, el cual pasaba por vetar perfiles y repartir cuotas entre partidos.

Durante el día, en un último intento por llevar la elección de consejeros al pleno por consenso, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, ofreció al bloque Va por México –PRI, PAN y PRD– una distribución de consejeros según el peso de las bancadas, como se ha hecho de forma histórica, y en contraste con la sugerencia presidencial del miércoles.

No obstante, la oposición, en especial el blanquiazul, consideró que se trataba de una oferta desequilibrada, porque Mier planteó incluir tres candidatos propuestos por Morena y uno por la oposición, pero con la posibilidad de veto.

La oferta de Mier era, según diputados consultados, "de alto nivel", pero fue rechazada por el



◀ La madrugada de este viernes los diputados seleccionaron por insaculación a los nuevos miembros del INE. Foto Víctor Camacho

LA JORNADA

coordinador del blanquiazul, Jorge Romero, a instancias del dirigente del partido, Marko Cortés, que incluso instruyó reventar la sesión. "Jorge sí quería jalar, pero Marko le ordenó que no", comentaron legisladores.

Conforme al criterio legal que el director general de Asuntos Jurídicos de la cámara, Luis Genaro Vázquez, presentó a la Junta de Coordinación Política, la insaculación se realizó quinteta por quinteta, de las que el comité de evaluación le entregó el domingo pasado.

En el PT se expresó que no tenía sentido llegar a un acuerdo para presentar cuatro nombres a consideración del pleno, si la oposición estaba decidida a votar en contra.

Ventilar una lista que estaba destinada a ser rechazada, solo habría lastimado a los finalistas, sobre todo ante el ánimo panista de reventar la sesión, indicaron diputados petistas. 2/2

INSACULACIÓN EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Llegan al INE dos ligados a la 4T

SIN ACUERDOS para llevar a cabo las designaciones, las cuatro vacantes para consejeros electorales fueron cubiertas por el método de sorteo

POR XIMENA MEJÍA E IVONNE MELGAR

nacional@gimm.com.mx

Por primera vez en la historia se eligieron a los consejeros electorales, incluyendo su presidenta, mediante tómbola, la cual dio como ganadora a Guadalupe Taddei Zavala como la primera presidenta del INE.

El resto de los nuevos consejeros serán Jorge Montaño Ventura, fiscal de delitos electorales de Tabasco, quien resultó ganador de la primera quinteta.

Por la segunda quinteta, Rita Bell López Vences, exconsejera del Instituto Electoral de Oaxaca. En la tercera quinteta, el ganador fue Arturo Castillo Loza, quien fungió como asesor de la presidencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Las y los consejeros ocuparán el cargo del 4 de abril de 2023 al 3 de abril de 2032.

Las fracciones parlamentarias no lograron el acuerdo político para que la Junta de Coordinación Política eligiera a los cuatro nuevos consejeros que ocuparan los cargos del consejero presidente Lorenzo Córdova, y a los consejeros Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz, que dejarán el INE en las próximas horas.

En el último día para alcanzar el consenso, los líderes parlamentarios se reunieron cerca de las 22:00 horas para definir el proceso de insaculación. Solamente la fracción parlamentaria de Movimiento Ciudadano insistió en presentar una propuesta de consenso ante el pleno de la Cámara de Diputados.

A las 23:47 horas, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, anunció



oto: Mateo Reyes

Las cinco boletas de cada quinteta se doblaron e introdujeron en sobres blancos que, sellados, se depositaron en la urna. Las secretarias escrutadoras fueron las encargadas de la insaculación.



Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Guadalupe Taddei Zavala

- Cursó una licenciatura en Administración Pública en la Universidad de Sonora.
- En 2002 fungió como directora del Sistema Nacional de Consulta Electoral del extinto IFE.
- Entre 2003 y 2014 fue vocal estatal del Registro Federal de Electores de la Junta Local Ejecutiva del IFE.
- el cierre de la sesión ordinaria para llamar a la nueva sesión que definió el destino de los consejeros electorales, a las 00:30 horas de hoy.

- De 2014 a 2021 se desempeñó como consejera presidenta del Instituto Electoral Estatal (IEE) de Sonora.
- Es prima hermana del delegado de la Secretaría de Bienestar en Sonora, Jorge Luis Taddei y tía de Pablo Daniel Taddei, quien fue designado en 2022 como director de la empresa LitioMX.

Sin embargo, fue hasta las O1:12 horas que Creel Miranda llamó a sesión para el sorteo.

En la intervención de grupos parlamentarios, el líder de

CONSEJEROS



Jorge Montaño Ventura.



Rita Bell López Vences.



Arturo Castillo Loza.

la bancada de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, enfatizó que las y los consejeros electorales deben ser electos por dos terceras partes del

EXCÉLSIOR

pleno. El emecista aseguró que el procedimiento para llegar al pleno tiene varias posibilidades y la última de ellas era la insaculación.

"No le podemos trasladar a esas cuatro personas que salgan de esa urna la responsabilidad por los errores que nosotros tuvimos, por nuestras omisiones, que no es su culpa. Aquí se han dicho muchas descalificaciones que no son ciertas, se ha dicho que en estas quintetas que hay una mayoría de perfiles morenistas que es falso", destacó.

En nombre de la alianza Va por México (PAN, PRI, PRD), el coordinador de los diputados del PRD, Luis Espinosa Cházaro, aseguró que el bloque opositor respeta los acuerdos y decidieron "no manchar el proceso electoral". Reprochó a MC de incumplir con los acuerdos de la Jucopo.

A nombre de la coalición Juntos Hacemos Historia (Morena, PT y Verde Ecologista), el vicecoordinador del PT, Gerardo Fernández Noroña, destacó que el método de insaculación es legal, al ser una posibilidad constitucional.

Previamente, los coordinadores de Morena, PAN, PRI, PT, PVEM y PRD acordaron el protocolo de insaculación, que incluía hasta la forma en que las diputadas que fueron escrutadoras debían mirar al pleno mientras sacaban la boleta ganadora que leería el presidente de la Cámara.

METODOLOGÍA

El acuerdo precisaba que el procedimiento debía repetirse, ante la sospecha de que la legisladora hubiera visto la urna transparente al sacar el papel correspondiente al futuro integrante del INE.

En el sorteo de cada una de las cuatro quintetas tocó a las diputadas secretarias de la Mesa Directiva depositar las boletas en la urna, mostrarlas a la asamblea para que verificaran los nombres y, finalmente, tomar la papeleta del perfil insaculado.

Los coordinadores y el presidente de la Mesa Directiva definieron la participación que las legisladoras tendrían en el sorteo.

El protocolo igualmente precisó que, ya con las cinco boletas depositadas y dobladas en cuatro en la urna transparente, la escrutadora le daría 10 vueltas a la urna, antes de tomar la que contenía el nombre de los ganadores.

Se acortó también en la Jucopo que sería el diputado presidente Santiago Creel quien cantaría los nombres de los cuatro futuros consejeros.

Cada paso fue grabado por cámaras del Canal del Congreso, a fin de contar con videos en caso de dudas y evitar suspicacias. 2/2